

LES PLAINTES EN SANTÉ ENVIRONNEMENTALE
ET LA CONSTRUCTION DES RISQUES

Marcel CALVEZ

Université Européenne de Bretagne-Rennes 2

ESO -Espaces et sociétés- UMR 6590 CNRS

Objectifs de la présentation

- Replacer la question des antennes de radio-téléphone dans le contexte du développement des questions en santé environnementale
- Aborder ces questions dans leurs modalités sociales et culturelles

L'arrière-plan empirique

Une ethnographie de signalements d'agrégats de cancers

- ✓ La mise en cause d'antennes de radio-téléphonie dans [5-11] cancers d'enfants à Saint-Cyr-l'Ecole (78)
- ✓ L'incrimination d'une ancienne usine chimique dans [4-6] cancers d'enfants à Vincennes (94)
- ✓ La suspicion d'un incinérateur dans [10-200] cancers d'adultes à Nivillac (56)

Travaux en cours sur des plaintes diffuses de santé mettant en cause des installations de type industriel

Les plaintes en santé environnementale

- Émergence et/ou développement de signalements relatifs à des questions de santé environnementale
 - ✓ Présence simultanée de plusieurs cas de pathologies inhabituelles (souvent des cancers)
 - ✓ Incrimination d'installations techniques ou industrielles

Cadre de ces signalements : les espaces résidentiels.

par rapport aux signalements dans les lieux de travail

- * Faibles relations entre pollueur présumé et signaleurs
- * Modalités de signalement non contraintes par le droit du travail

Les plaintes en santé environnementale

- Les signalements sont porteurs d'une demande sociale de protection ou de réparation

- ✓ Demandes en direction des autorités publiques
- ✓ Questions rarement portées en justice

Une acception sociale et culturelle de la notion de plainte

- Les signalements donnent lieu à une expertise
- ✓ Expertise épidémiologique : recherches de variations significatives
- ✓ Signalement local généralement non validé par l'expertise
- ✓ Remise en cause de la pertinence du signalement

Les plaintes en santé environnementale

- Configuration singulière de l'incertitude :
 - ✓ présence de pathologies, décès et absence d'explications autorisées
- Configuration ambivalente
 - peut contribuer à l'amplification des perceptions des risques comme à leur atténuation
- Configuration favorisant une montée en exemplarité
 - ✓ Les cas peuvent devenir emblématiques dans le débat public relatif à la nocivité d'installations industrielles à des questions de justice environnementale

Deux questionnements sur le signalement

Les modalités de construction d'un problème associant santé et installations techniques et industrielles

Les signalements supposent des configurations locales et un contexte public qui permettent de faire de pathologies un problème de santé environnementale

La mise en langage de ce problème en termes de risques

Le risque impose une façon de traiter les questions posées par les signalements.

Une façon d'approcher les fondements sociaux et culturels des mobilisations contre les effets des installations.

La construction locale du problème de santé environnementale

Le signalement, créateur de relations sociales

- ✓ Des acteurs du signalement en position de frontière entre différents mondes sociaux
- ✓ Des tissus sociaux faiblement structurés : coexistence par le partage d'un même territoire et circulation d'informations.
- ✓ Un ancrage dans des préoccupations partagées (ex : la protection des enfants)
- ✓ La mise en cause d'un dispositif comme ciment des relations sociales et formateur d'une conscience commune

La construction locale du problème de santé environnementale

L'ancrage culturel du signalement

- ✓ Le caractère atypique et injuste des problèmes de santé
- ✓ La persistance d'une menace ou d'une exposition

La recherche d'une cause

- ✓ Le caractère insidieux de la menace
- ✓ La visibilité singulière des sources de contamination
- ✓ De la contiguïté spatiale à la recherche d'une causalité

Recherche d'une cause et structuration d'un groupe social

La construction locale du problème de santé environnementale

Les relations à l'expertise

- ✓ Des relations critiques à l'expertise mandatée
- ✓ La revendication d'une expertise fondée dans l'expérience
- ✓ La confrontation de démarches observationnelle et analytique

La mobilisation publique

Accès aux réseaux d'information et de pouvoir

Capacité à faire valoir ses arguments et à être écouté

- ✓ La construction de l'exemplarité de la situation
 - ✓ Cadres d'interprétation du problème singulier
 - ✓ Montée en exemplarité (tensions avec le singulier)
- ✓ La moralisation du problème
 - ✓ La demande de protection
 - ✓ Les enjeux d'équité ou de justice

La mise en langage public du problème

La notion de risque permet d'unifier les questions et les préoccupations privées posées dans les signalements et de leur donner une expression publique

- ✓ Expression dans le langage courant de sentiments relatifs à des incertitudes et des dangers
- ✓ Traduction publique des ancrages biographiques des sentiments d'incertitude dans un langage neutre
- ✓ Rôle actif dans la cohésion de groupes concernés autour de menaces partagées
- ✓ Mise en forme d'une vulnérabilité des individus à des situations issues de la science et de la technique et desquelles ils n'ont pas de maîtrise

Le langage public des risques

Le risque comme catégorie de gouvernement

- ✓un mode d'appréhension d'incertitudes sur la base de probabilités
- ✓une catégorie de traitement des problèmes publics ancrée dans une expertise mandatée
- ✓des procédures de décision en situation d'incertitude

Le risque comme catégorie de savoir sur les populations

- ✓Connaissances et perceptions des risques
- ✓Hiérarchie des risques
- ✓Acceptabilité des risques

La dynamique des risques dans les signalements

Confrontation entre des acceptations différentes du risque

- ex. : prise en compte d'un risque en soi ou d'un risque additionnel (par rapport à un bruit de fond)
- ex.: Acceptabilité d'un risque et rejet du risque comme constituant du groupe de plaignants

Enjeux de connaissance et enjeux de pouvoir

Derrière le risque, des mondes sociaux différents et irréductibles

Les dynamiques locales, partie prenante du problème posé dans le signalements

Pour les experts : techniciser et dissocier les différentes composantes du problème

Pour les plaignants : politiser et déplacer le problème vers des questions d'équité ou de justice